

# LA VOZ DE CASTILLA

## SEMANARIO INDEPENDIENTE

BURGOS.—Año I.—Núm. 77

Oficinas: Huerto del Rey, 10, bajo

Domingo 3 de Abril 1910

### Cultura y Educación

#### UNA DISPOSICION ACERTADA BURNAS ORIENTACIONES

Acaba de publicarse una soberana disposición del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes convocando a una Asamblea que comenzará sus sesiones el 25 del actual, para tratar en ella de asuntos y extremos sumamente interesantes, relacionados con el problema de los problemas, con la primera enseñanza nacional.

Hace tiempo que venia notándose la necesidad de un acto inicial del cual saliesen orientaciones acertadas para emprender lo mucho que queda por hacer en cuestión tan vital.

El Ministro en persona presidirá la Asamblea y dirigirá los debates, conforme a un cuestionario que acaba de darse a conocer. Y a esta reunión tan salutífera no solo acudirán con sus preciosos informes e iniciativas el brillante cuerpo de Inspectores primarios, como se había dicho en un principio; sino que deseando compeñarse el Conde de Romanones, con lo que se puede llamar opinión pedagógica, convoca a ese puñado de españoles que han tomado a pecho la cuestión nacional primordial, a esos buenos ciudadanos que repartidos por el país creen acertadamente que la salud y el progreso de la Patria estriba en la educación, en la cultura.

Albricias y plácemes mil a esa legión que en todas partes viene desgranándose en pro de la salvación española, en el periódico, en la cátedra, en medio de la calle! Van a ser oídos, sus trabajos van a ser tomados en consideración; sus vigilias van a ser recompensadas, porque recompensa, y bien preciada supone en este país que los altruismos privados sean recibidos en Corte, en un acto que ha de dar frutos tan opimos para nuestro resurgimiento cultural.

La enseñanza primaria está de enhorabuena, sobre un cielo oscuro empieza a asomar un sol de esperanza, sus nubes se cuartejan y disipan y todo hace creer que de la iniciativa Romanones surja un monumento inmarcesible de fe y de progreso y se ponga la primera piedra de la política pedagógica de que sufre sed España. Que el Ministro escuche a todos, y sin olvidar a los viejos que oiga a los jóvenes, a la nueva intelectualidad.

### Toreros y Toros

En las novilladas que se celebrarán en Zaragoza los días 17 de Abril y 22 de Mayo tomará parte el aplaudido diestro sevillano Angelillo.

El novillero Angel Martínez (Cerrajillas III) toreará en Barcelona los días 22 y 29 de Mayo.

Antonio Boto (Regaterin) tiene ajustadas seis corridas en Madrid, tres en Lisboa, dos en Barcelona, una en Nimes, otra en Bilbao y otra en Beziers.

Ha dejado de formar parte de la cuadrilla del diestro mejicano Gaona, el banderillero Manuel González (Recalcón).

El espada *Aljabeño* ha sido ajustado para tomar parte en la corrida que se verificará en Beziers el día 29 de Mayo.

El novillero valenciano Flores es uno de los espadas contratados para despachar los seis bichos de Benjúmea que se lidiarán en Barcelona el día 12 del próximo Junio.

Por la empresa de toros de Algeiras ha sido contratado el espada *Moreno de Alcalá* para el 6 de Junio próximo.

El domingo venidero estoquearán en Barcelona reses de Santa Coloma los novilleros *Punteret, Górdet* y Manuel Navarro.

En Almería se ha formado una cuadrilla de jóvenes toreros, dirigida por el diestro Miguel Picón.

La temporada taurina se inaugurará en Nimes el día 5 de Junio, con los diestros, Vicente Pastor y Regaterin y toros de don Felipe de Pablo Romero.

Bombita, Lagartillo y Pazos, oficiales de estoqueadores en las corridas que se celebrarán en Granada los días 26 y 29 de Mayo, entendiendoselas con cornadepetos de Sallito y Muruve.

### Instituto francés en España

#### Los profesores de Toulouse

Se ha celebrado en la Universidad Central, con gran brillantez, la sesión inaugural del curso hispano-francés que los ilustres profesores de Tolosa han organizado.

El ministro de Instrucción pública, señor conde de Romanones, ha presidido el acto.

Con él ocuparon el estrado presidencial el paranojo el encargado de Negocios de la embajada francesa, en representación del embajador; los profesores Merimée, el padre, Anglade, Zyriswiski y Cartailiac, y los Sres. Conde y Luque, Carracido y Calleja, de la Universidad Central, y el Alcalde Sr. Francisco Rodríguez.

El público era muy numeroso y distinguido. Entre las damas figuraban la condesa de Pardo Bazán y doña Blanca de los Ríos y Laspérez.

El profesorado oficial y algunos políticos y publicistas de nota ocupaban los escaños. Entre otros, D. Francisco Giner de los Ríos, y el Sr. Sebastián, incansable propagador de esta extensión doctrinal ateneística, literatos y no pocos estudiantes.

El señor conde de Romanones declaró abierta la sesión, y a seguida, el señor Conde y Luque usó de la palabra para presentar a los ilustres huéspedes tolosanos, representantes del hispanismo científico en Francia.

leyendo el programa del curso, el señor Conde y Luque hizo resaltar la tendencia española de su composición.

El ilustre director de la Universidad tolosana, Sr. Merimée, el padre, se levantó a continuación, dando lectura a un hermoso discurso, escrito en correcto castellano, en el cual después de rendir tributo de gratitud al ministro de Instrucción, que patrocina su empresa, y a la Universidad que honrosamente la acogió, señaló la preponderancia que los estudios neolatinos van adquiriendo, y cómo el idioma castellano y la ciencia española tienen hoy en todo el mundo, cultivadores laboriosos y entusiastas.

Las excursiones de los sabios catadráticos españoles — Carraeido, Mendéiz Pidal, Altamira — han contribuido — dijo Merimée — a afirmar y extender nuestro prestigio.

Detalló después la labor benéfica que la Unión de estudiantes franceses, con el apoyo de algunos centros de cultura de España, viene realizando en Madrid, Oviedo y Burgos.

Después dedicó frases de estímulo a sus compañeros de Universidad, que con entusiasmo se han prestado a este empeño, eligiendo muy especialmente al ilustre Cartailiac, que ha preferido venir a dar sus explicaciones a España a acudir al Congreso científico que se celebrará en Múnich, y donde tenía puesto de honor.

El discurso del Sr. Merimée fue escuchado con mucho agrado, y al final acogido con aplausos entusiastas.

M. Cartailiac, el ilustre arqueólogo investigador de la prehistoria española, pronunció después un breve discurso en francés, en el que dio cuenta sumaria de sus investigaciones en la cueva de Altamira (Santander), y enalteció el valor y carácter singular de los monumentos prehistóricos de España.

M. Cartailiac fue muy aplaudido. El ministro de Instrucción pública, señor conde de Romanones, puso fin al acto, resumiendo en su discurso la nota fraternal de esta solemnidad académica.

Esta comunicación iniciada, este frecuente intercambio, son como un avance de lo que debe ser la Universidad del porvenir.

Y en nombre del Gobierno español, que en mi persona asiste solemnemente, al acto, invito a los profesores tolosanos a mantener su constancia y a desarrollar ampliamente la obra de cultura y fraternidad científica iniciada, y prometió que el próximo año acudiría a Burdeos y a las principales poblaciones del mediodía de Francia, una representación del Profesorado español, correspondiendo así a la obra de cultura y de cordialidad internacional en que se inspira esta práctica, establecida ya en los países más adelantados.

Las clases especiales del curso francés, que se celebrarán tres veces por semana, serán públicas, bastando inscribirse para asistir a ellas en la secretaría de la Universidad Central.

### A la Argentina

La misión militar que marchará a la Argentina acompañando a S. A. R. la Infanta doña Isabel, estará compuesta de cinco jefes oficiales de los distintos cuerpos, presididos por el general de división don Manuel Benítez Paredo.

Será secretario de la comisión el capitán de Infantería don Antonio Tovar.

### La conquista del aire

¡Que no pue ser!

—¿Que no?

—¡Que no, te digo! Tu lo menos te piensas que este clérigo se las traga de a puño y te equivocas.

—Pues el asunto está casi resuelto. Y lo aseguro yo, Pepe el mecánico, que para estas cuestiones soy un périto.

—Pues yo lo que te digo es que a una piedra por más bencina que la metas dentro, y aunque la pongas treinta pares de alas si la tiras al acto, no es Mamerto Zamarrín, servidor, el que la ozerba ni poniéndose el casco de un bombero.

—Pero hombre ¿quién te ha dicho que una

va a volar?

—Me es igual un mono de esos.

Un mono-plano.

—Vamos ¡hasta el nombre se las trae! Solo vuelan los objetos que antes han sido hinchacos.

—Pues entonces hoy vas a volar tu más que un vencejo porque te voy a dar dos puñetazos como que voy a hincharte un ojo, te lo juro.

—¡Miau!

—Si, maya y verás.

—Si es que te pones b propiamente lo mismo, que un jumento!

—Pero vamos a ver: ¿que tié de extraño que suban a las nubes los objetos que pesan más que el aire, don Faustino que es más pesado que el plomo, ya estas como sube.

—Es verdad.

—Pues está claro. Y las aplicaciones de ese invento?

Figúrate que un día te levantas sintiéndote unas mijas atmosféricas y coges el bi-plano y en dos golpes de aleta, golpe tras golpe menos, te subes cuatro metros más arriba.

—¿que el reloj de San Cosme... Ya estás viendo la plaza de Castilla terminada.

Un poco más allá los lavaderos. Y, cruzando los campos, los riles de algún tren melitar, vulgo, estratégico.

—Y en esto me entusiasmo, doy la vuelta.

—Y pones el timón hacia el Concejo loy caes en blando, que otros han caído amy ahí los tiés tan hermosos y tan tiesos.

—Y ¿es muy caro subir en ese chisme?

—Claro está, pues si fuera poco el precio subirían los nuestros y eso no hace!

—Pues yo no sé por qué.

—Será por miedo a que nos dé la veriga.

—Vivimos pa esos lujos muy cerca del alero.

TALIN Y PACO

### Chispitas

Sigue siendo para todos un secreto, si se firma, o no se firma ese decreto. Y en el Ministerio de Gobernación, siguen los puchereros en fabricación.

El señor de Besada no sabe todavía a punto fijo, si le encasillará por Igualada, o por Cardenadijo.

El ilustre Ayuntamiento, concedió hace algunos días, el Teatro Principal, a Leroux y compañía, para dar un mitin de muchísimas campanillas, en pro de la escuela laica, que de amparo necesita.

Como es que teniendo ya la licencia concedida, no se celebra ese mitin?

¿Es que la tal compañía va contratada a otro sitio, por cocido y ropa limpia?

¿Es que no van muy seguros los ingresos de taquilla? Siento mucho que no vengan aquí a pedirnos la Biblia, porque me hubiera gustado conocer a esos guripás,

que dan pan al todo el mundo con jamón, o longaniza, o por lo menos prometen que lo darán algún día.

¿Vendrán por fin? ¿No vendría? La verdad, lo sentiría pues pensaba divertirme igual que en una corrida.

MELITIN

### Higiene de la provincia

Estadística oficial de vacunación correspondiente al año de 1909.

Según resulta de los datos comprobantes remitidos a la Excm. Diputación provincial por el médico director y fundador del Centro de vacunación de esta ciudad, D. Florentino Izquierdo, el total de individuos vacunados por el mismo a cargo de dicha Corporación durante el año de 1909, en la Casa de Misericordia y de niños expositos, en el Colegio de sordo-mudos y de ciegos y en la Prisión correccional de Audiencia asciende a 226 subdivididos en la siguiente forma: en el Hospicio 54 asilados; en la Inclusa 103 niños; en sordo-mudos y ciegos 5 alumnos y en la carcel de Audiencia 64 corrijendos, siendo de notar que el resultado obtenido en todos los operados fué en extremo satisfactorio, por lo que felicitamos al indicado señor médico, incansable propagandista de la vacunación, y enviamos nuestro sincero aplauso a la Corporación provincial por su interés en obsequio de tan laudable servicio.

### NUEVO ACADEMICO

La Real Academia de la Historia celebrará junta pública y solemne hoy a las cuatro de la tarde, para dar posesión de plaza de número al académico electo excelentísimo Sr. D. Gumersindo de Azcarate quien leerá su discurso de entrada, contestándole, en nombre de la Corporación, el Ilmo. Sr. D. Rafael de Ureña.

Ha sido nombrado presidente de la Asociación Matritense de Caridad el exalcalde de Madrid D. Alberto Aguilera y Velasco.

DE LA REAL CASA

### ¿Hay jornada en la Granja?

A juzgar por las impresiones que circulan por la prensa, en el año actual no habrá jornada regia en el Real Sitio de San Ildefonso.

Los meses de Abril y Mayo los pasarán los Reyes en el Palacio del Pardo, hasta los días próximos al alumbramiento de la Reina Victoria, cuyo fausto suceso será en Madrid.

Con este motivo no habrá jornada en La Granja.

En la última decena de Julio irá la Corte a San Sebastián y en Agosto presenciará el Monarca las regatas internacionales en Cowes.

Lo que parece seguro es que la Infanta Isabel, a su regreso de la Argentina y después de permanecer breves días en Madrid, se trasladará a San Ildefonso.

### ANDANDO POR EL MUNDO

#### Una boda decrepita

Un matrimonio verdaderamente extraordinario acaba de celebrarse en Ponte Bugginasse (Italia).

El novio, que se llama Domenico Pamploni, tiene la respetable edad de noventa y dos años.

La novia es proporcionada; acaba de cumplir los ochenta y tres.

Estos curiosos enamorados se conservan en condiciones excepcionales de salud, y su amor datado hace más de 60 años.

Muchas veces tuvieron relaciones amorosas; pero otras tantas las interrumpieron... porque no querían casarse sin conocerse bien. Confesemos que ya tienen tiempo de haberse conocido.

Ninguno de ambos contrajo otro matrimonio. ¡Estaban tan sinceramente enamorados el uno del otro!

Los tiernos y eternos amores de estos viejos venían siendo desde hace muchos años el tema constante de júbilo en la población.

A la fiesta matrimonial ha acudido el pueblo entero, pues la peregrina historia de su amor dió a los viejos una popularidad incomparable.

LA SEMANA EN BURGOS

### De domingo a domingo

La nota culminante de la semana ha sido la jura de la bandera.

Los hombres del pueblo, los que rudos y torpes, con un gran corazón y una inteligencia sin cultivar, vinieron al ejército, no diré yo que malhumorados pero no muy contentos, pronunciaron el santo juramento, la promesa noble de derramar por la patria, en su defensa y por su progreso, hasta la última gota de su sangre.

Yo creo que esta solemnidad, cuando el tiempo pase, ha de alcanzar un más alto grado de esplendor, ha de penetrar más adentro en el alma del pueblo. Es inútil que los que escribimos, como vulgarmente se dice, con el corazón en la mano, al reflejar nuestros sentimientos creamos que los de los demás son iguales. No ocurre así, por desgracia. Digo esto, porque a esa fiesta de la jura se va como a una diversión más, como a un espectáculo bonito y vistoso. Y esto es lo externo, lo superficial. La importancia del acto, su transcendencia, pasa para muchos desapercibida, y esto no por ser muy triste es menos verdadero.

También verdadero y también muy triste ha sido el cambio, el salto dado por el tiempo que después de engañarnos miserablemente haciéndonos concebir la esperanza de que nos encontráramos en plena primavera, ha tenido la osadía de volverse atrás plantándonos en medio de las dulzuras del más crudo de los inviernos, con sus blancos copos de nieve y todo, para que la ilusión fuese completa. El domingo y aún el lunes, como si estuviésemos en Málaga, y desde el jueves, sin necesidad de kilométrico, embizados en las capas ó subido el cuello de los gabanes discurríamos por el mismísimo San Petersburgo, en donde, tal vez por un olvido, faltaban los indispensables trineos.

No previendo lo que iba a ocurrir, los señores concejales se abstuvieron de calurosas discusiones, aprobaron varios asuntos sin decir una palabra, el silencio, con su elocuencia acostumbrada, pronunció el más bello discurso que en aquella casa hemos oído.

Durante la semana se siguió hablando de elecciones. Aunque nada dijeron los periódicos se sabe que el Gobierno recurre a todo género de procedimientos para que se retire un candidato que piensa presentarse por uno de los distritos de Burgos. Y se asegura que si no se retirará es probable se desencasille a un pariente del mencionado candidato, que con otros dos conspicuos está haciendo una novena al artículo 29, con el fin de que no les desampare en el momento oportuno.

Destinado a Valencia el general Losas, el viernes abandonó nuestra ciudad, siendo muy sentida su marcha. Y estas frases obligadas en todo suelto de periódico son del todo exactas, pues dicho señor, por su afabilidad y condiciones de mando, se había captado las simpatías de todos, fuesen ó no sus subordinados.

Llegó el insigne Sorolla, que seguramente se llevará de Burgos, él que es tan colosal artista, una impresión imperecedera.

Aunque no imperecedera, su regular impresión ha producido a muchos caseros y propietarios la noticia de que el día 15 de Abril empezará la comprobación de los edificios y solares de esta capital.

Y a los propietarios y a los que no lo somos, también nos ha impresionado la noticia del pobre que en el «Camino de la liebre», cerca de Villaciencia, después de pasarse un día sin comer—y suponemos que no sería por capricho—se tambó en el suelo sin fuerzas para proseguir su marcha, y se quedó medio helado. Y gracias a que unas almas caritativas se apiadaron de él y le llevaron al horno de Villagarzar, que sinó allí se queda, sobre el camino, mostrándonos con su muerte lo que cuesta en la vida ganar un pedazo de pan y comprarse una prenda de abrigo.

Y aparte de las funciones de teatro—ya suficientemente comentadas—de los exámenes de fin de curso en la «Academia provincial de dibujo», y de los éxitos

que alcanzan «Las Mascotas» en el Cine, conquistando aplausos de todos, y corazonadas de señores respetables, no hay—que recordemos—en la semana ninguna otra nota interesante.

Y hasta el domingo próximo.

## FIESTA CONMOVEDORA

Lo fué en realidad la celebrada el jueves último á las ocho y media de la mañana en el Real Patronato del Hospital del Rey con motivo de la Comunion pascal de los enfermos acogidos en aquel benéfico establecimiento.

S. D. M. iba bajo palio conducido por cuatro funcionarios del Patronato y acompañada por los cabildos de señores Capellanes del Hospital del Rey y Huelgas, pudiendo asistir estos últimos gracias á la inagotable caridad de de nuestro respetable Prelado que se interesó para que se obviasen algunas pequeñas dificultades que parece existían dada la hora en que se verificaba tan solemne ceremonia.

Rompían marcha en la procesion, alumbrando, los funcionarios y dependientes de la Real Fundacion, los vecinos de la misma y de las inmediaciones, y muchas personas conocidas de la capital.

Detrás de la sagrada Forma, marchaban, con los suntuosos hábitos de las grandes fiestas, las comendadoras encargadas del régimen interior del hospital y la presidencia compuesta de los señores Administrador de los Reales Patronatos, Interventor y Alcalde del barrio. A continuacion seguian todas, absolutamente todas las vecinas del barrio y de sus cercanías, y muchas del inmediato pueblecito de Huelgas.

La más intensa emoción se retrataba en los pobres enfermos que tan dignamente iban á recibir la Comunion y los acompañantes tampoco podían ocultar la suya por ser partícipes de un acto tan grandioso y conmovedor, siendo unánimes los elogios que se tributaban al clero de Huelgas que con su presencia, por primera vez en este año, daba tanto realce á una ceremonia de imborrable recuerdo por lo que representa y por la majestuosidad con que se verificó.

## El comercio con Filipinas

Las Cámaras de Comercio españolas han recibido una comunicacion de la Cámara de Comercio Española de Filipinas, en la cual con referencia á la nueva ley arancelaria vigente en dichas islas desde el 4 de Octubre último, se contienen instrucciones dirigidas á los productores y exportadores españoles, acerca de determinados preceptos de la misma con el objeto de que en la práctica se eviten recargos en los derechos que se han de devengar «ad valorem».

Después de recordar que el documento que hace fé en aquella Aduana para la imposición de los derechos es la factura consular y que á su total suma se atiende para la liquidación, se recomienda que los exportadores no omitan detalle alguno en cuanto á la especificación de las mercancías se refiera, que consignan con toda claridad el precio ó valor, porque exportan, que consignan asimismo los documentos que hagan y los deduzcan del valor de la mercancía; que no carguen en este documento otros gastos que los de embalaje y los puramente indispensables que sean preparatorios para el embarque, sin incluir fletes, seguros y demás gastos, que, recargando innecesariamente la factura, obligan á pagar derechos por partidas innecesarias también.

## FUERA DE EUROPA

### Un imperio de duelo

Va para dos meses que se anunció la muerte de Menelik y hasta ayer no hubo seguridad de que hubiera abandonado la vida.

Los telegramas de ayer nos comunican la noticia: el Negus Menelik ha muerto, la emperatriz Taitú ha sido desposeída de la regencia, y los jefes abisinios han prestado juramento de fidelidad al nuevo Negus Ledj Jeass de 14 años de edad.

El emperador Menelik, rey de los reyes de Etiopía, nació en 1840. Su padre, Ailon Malakat, era rey del Choa. Menelik era todavía niño cuando quedó huérfano, viéndose obligado á refugiarse en la tribu de los Minjras, después de la invasión del Choa por el rey Theodoros; temiendo la cólera de éste, los Minjras rechazaron al joven príncipe, cuyo brillante porvenir nadie entonces sospechaba.

Antes por el contrario, parecía un ser tan inofensivo, que el mismo Theodoros le acogió en su corte, le concedió un ele-

vado cargo y le dió en matrimonio á una de sus hijas.

Al desencadenarse la guerra de Choa Menelik huyó de la corte y fué á unirse á la tribu de los Vollo-Galla, donde encontró un inesperado apoyo en la princesa Onakiton, reina de aquella tribu guerrera, que se enamoró de él y puso á su disposición soldados y dinero.

Habiendo Menelik reunido fuerzas militares imponentes, no dudó en ponerse en lucha, á un tiempo, contra su suegro Theodoros y contra Betsabé, el gobernador del Choa. Derrotó fácilmente á este último, hizo ejecutar, reconquistó el reino de su padre y se proclamó rey de Choa en 1868. Este golpe de audacia y de valor fué el comienzo de una serie de conquistas que finalizó con su proclamación como «rey de los reyes» á la muerte del emperador Yohannés que había sucedido á Theodoros, y en 1883 Menelik casó con Taitú, descendiente de una familia de altos dignatarios.

Después de su coronación como emperador de Etiopía, en 1889, Menelik, aseguró su dominio mediante la creación de un ejército fuerte y disciplinado, que no tardó en dar pruebas de su valor midiendo sus armas con los italianos en Eritrea. La campaña de 1896 terminó con la victoria de Adona, que aseguró la independencia abisinia.

Los años que siguieron fueron consagrados á la organización y al desarrollo económico del país. Menelik procuró por todos los medios hacer progresar su imperio; pero sin olvidar un instante la mentalidad de sus súbditos y sus recursos financieros. En estos últimos tiempos había emprendido reformas administrativas y políticas, creando ministerios á semejanza de los que funcionan en los países de Europa y América.

## CALLEJEANDO

Cierto trozo de la calle de Vitoria, está á todas horas convertido en una completa cochera. Allí los carros, los coches y los ómnibus, ofrecen un animado espectáculo muy propio de Villazopeque ó de otro pueblo por el estilo.

Cualquiera que entre en Burgos por esa calle, se creará que va á visitar no una ciudad sino una modesta aldea.

¿Es que los dueños de esos carros, coches y ómnibus, no tienen sitio para alojarlos? Pues obligarlos á que los tengan, porque el estar así los carruajes durante el día á la intemperie, aparte de que se pueden estropear, es una cosa muy fea y digna por lo tanto, de que se corrija severamente.

## Notas agrícolas

### ABRIL

En el campo se aporcarán los cereales y las habas, y se ararán las tierras destinadas para la producción de patatas y judías.

En las viñas deben quemarse durante la noche algunos montones de estiércol para evitar los riegos de la escarcha.

En las huertas se siembran melones, sandías, apio, lechugas, acelgas, coliflor, rábanos, coles y patatas; se acelerará el nacimiento de espárragos y alcachofas con abrigos artificiales, y se repican los pimientos, tomates y fresas.

Los ganados se sacan de las majadas á los pastos, se ordeñan las ovejas y se hacen quesos.

Conviene que el ganado vacuno y el lanar no coma yerba mojada por el rocío porque se llenan de viento los animales y eso les perjudica mucho.

En los jardines se plantan las dalias, se arrancan las malas hierbas, se trasplantan las plantas sembradas en Febrero y se siembran las tulipas, perpetuas amarillas, amapola de California, carrasque blanco morado, corcopsis, crisantemo, enotera, estatic, gilia, godocia, agerato, cresta de gallo, capuchina enana, datura, celosía, cosmos, girasoles de tallo alto y bajo, hermosa de noche, lutus de flor marrón, petunia, solanas, verdolaga, margaritas, flor de pasión, dolichos, oxalis, balsamillas, coronados, dondiegos, varas de San José, etc. etc.

Y en los colmenares no debe andarse para evitar que se espanten los enjambres, si por acaso ya les hubiere.

## DE DUELO

Nuestro querido amigo el director de «El Lábaro», de Salamanca don Martín Berrueta, ha pasado por la pena de ver morir á su hijo menor, Eleuterio. Le acompañamos en su natural dolor.

## LA PESCA DE CANGREJOS

El ministerio de Fomento, atendiendo á las solicitudes de los expendedores de cangrejos de río de la corte para que se modifiquen las condiciones actuales de la veda, ha aprobado una propuesta de cambio de fechas para el aprovechamiento y venta autorizada del cangrejo de agua dulce, según la cual se establecen las siguientes regiones:

Primera región.—En ella la veda de la pesca podrá ser de 16 de Agosto á 31 de Marzo, y comprende toda Andalucía menos la provincia de Jaén.

Segunda región.—Dicho periodo de veda será desde 1.º de Septiembre á 15 de Abril, y comprende las provincias de Jaén, Alicante, Murcia, Valencia, Castellón, las de Extremadura y las de Cataluña, excepto la de Lérida.

Tercera región.—Comprenderá el periodo de veda desde 1.º de Octubre al 15 de Mayo, y se refiere á las provincias de Madrid, Toledo, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara, Albacete, Zaragoza, Salamanca, y Zamora; y

Cuarta región.—El periodo indicado será desde 1.º de Noviembre á 15 de Junio en las provincias de Galicia, Oviedo, León, Palencia, Valladolid, Avila, Burgos, Logroño, Segovia, Soria, Teruel, Huesca, Navarra, Lérida y las tres Vascongadas.

## Crónica del extranjero

### ITALIA

Nápoles.—Se viene notando desde hace algunos días una actividad extraordinaria en el Vesubio. Cinco columnas de humo y de vapor de agua se elevan del cráter. Se asegura que nada tienen que ver estos fenómenos con los del volcán Etna, pero se toman precauciones en previsión de una erupción futura.

### TURQUIA

Constantinopla.—Se asegura que en Constantinopla cerca de Andrinópolis, unos cuantos soldados turcos han pasado á territorio búlgaro, rompiendo el fuego contra las guardias de la frontera. La lucha ha degenerado en sangrienta resultando muertos y heridos por ambas partes.

### INGLATERRA

Londres.—Se asegura que muy pronto ha de inaugurarse un teatro francés, que será instalado y dirigido por Mme. Rejane. Se pondrán en escena piezas modernas, y en las vacaciones londinenses recorrerá las principales ciudades inglesas.

### FRANCIA

París.—La mujer Bosch, condenada á muerte por el horroroso crimen del Bulevar Voltaire, ha sido indultada y conmutada la última pena por la de trabajos forzados á perpetuidad.

### RUSIA

San Petersburgo.—El célebre general Tacciff acusado de expionaje ha sido detenido; se le instruye proceso. Ha solicitado la libertad provisional bajo caución de 250.000 rublos.

### DINAMARCA

Copenhague.—El rey Haakon ha enviado al Museo nacional una vidriera del tren real que contiene autógrafos de gran número de reyes, príncipes é infantes de Europa.

## Crónica de provincias

### EN ALICANTE

## ESPERANDO Á ALTAMIRA

### El programa

Los festejos que han de constituir el homenaje que Alicante va á tributar al Sr. Altamira, son los siguientes:

«Primer día.—Llegada y recibimiento del Sr. Altamira.

A las doce de la mañana, si es día laborable ó á las cinco de la tarde, si es festivo, reunión en el Ayuntamiento en honor á Altamira para hacerle entrega del pergamino en el que se le declara HIJO PREDILECTO DE ALICANTE.

Por la noche comida íntima.

Día segundo.—A las doce colocación de la lámpara cambiando el nombre de la calle de la Princesa por el de calle de Rafael Altamira.

Por la tarde «mona» á los asilados, en el Tiro Nacional.

Por la noche banquete popular organizado por el Ayuntamiento.

Después serenata por el Orfeón.

Día tercero.—Almuerzo en Elche organizado por la Diputación Provincial.

A las seis de la tarde inauguración del solemne acto de extensión de la enseñanza.

Por la noche fiesta organizada por el Casino de Alicante.

Día cuarto.—Almuerzo que los señores

Catedráticos del Instituto ofrecen al señor Altamira.

Y velada literaria por la noche en el Teatro, que está organizando la Asociación de la Prensa.

Además de estos festejos, durante los cuatro días se dará comida á los pobres de la población, en la Cocina Económica, corriendo á cargo de diferentes entidades y Centros de recreo de Alicante».

Según nuestras noticias, habrá tres verbenas en la Explanada y un baile de etiqueta en el Casino, el cual quizá sea sustituido por una conferencia que dará el Sr. Altamira en dicho Centro de recreo.

Es casi seguro que vengán á Alicante todos los diputados y senadores por la provincia, excepto los señores presidente del Consejo y ministro de Gracia y Justicia, quienes se verán privados de hacerlo, porque habrán de impedirse los altos deberes de sus respectivos cargos.

Vich.—Se están organizando con gran esplendor las fiestas que en Agosto y Septiembre se celebrarán para solemnizar el centenario del nacimiento del ilustre filósofo D. Jaime Balmes.

Se han publicado ya tres números del «Boletín» dedicado al mismo centenario, con firmas tan respetables como la del ilustre doctor Torres y Bages, Menéndez y Pelayo, nuncio apostólico, Arzobispo de Tarragona y de todos los obispos de España, del belga Gardeil, del irlandés Maquire y de un sin fin de personalidades españolas y extranjeras.

Murcia.—Ha comenzado á publicarse un periódico titulado *Murcia Nueva*, dirigido por Rodrigo Soriano.

Sevilla.—Ha fallecido donde nació, el actor D. Servando Cebón, muy popular allí y muy querido del público.

En Madrid trabajó en Maravillas, y dirigía la compañía que estaba en Eldorado cuando se incendió ese teatro.

En Barcelona, en Valencia y en otros muchos puntos de España representó también, siempre con éxito y ha arrancado muchos aplausos.

Era gracioso, ó actor genérico.

Hacia años que estaba enfermo.

Descanse en paz.

### Concurso periodístico

El Comité de la Exposición Nacional en Valencia, ha resuelto abrir una serie de concursos literarios que se inaugurará con uno periodístico.

Este comprenderá dos partes:

A) Concurso de artículos acerca de la Exposición en general, describiéndola en su conjunto y en su significación por y para España y teniendo preferente el carácter de artículos de propaganda en pró de la Exposición y de Valencia.

El plazo de admisión terminará en 10 de Abril.

B) Concurso de crónicas ó revistas de un acto solemne ó festejo de la Exposición. El plazo terminará en 15 de Mayo.

Para el concurso A, habrá tres premios de 150, 100 y 50 pesetas.

Para el B) otros tres de 100, 75 y 50 pesetas.

El Jurado podrá libremente adjudicar los premios, si lo estima justo, ó dividirlos en indemnizaciones y en último término declararlos desiertos.

El Comité se reserva el adquirir los artículos no premiados, de acuerdo con sus autores.

Los trabajos, acompañados de plicas cerradas con el lema se remitirán al secretario del Concurso don Vicente Calvo Acacio, Oficinas del Comité de la Exposición, calle del Conde de Almodóvar, 4, Valencia.

Habiendo señalado su majestad el rey el día 15 de Abril para inaugurar la Exposición, conviene que los expositores que aún no ha formalizado inscripción como tales, se apresuren á efectuarlo lo antes posible, y que aquellos que ya están inscriptos, pero que no han comenzado todavía sus trabajos de instalación no pierdan tiempo, que se perjudicarían grandemente. El anuncio de la ida del rey á Valencia, hace que los entusiasmos por la Exposición Nacional vayan en aumento. Las fiestas que se anuncian, las grandes atracciones que prepara el comité, los viajes económicos proyectados, son hoy el tema de conversacion en todas partes.

Creemos beneficiar á los lectores nuestros instándoles á efectuar el viaje á Valencia, y advirtiéndoles que las compañías ferroviarias hacen grandes rebajas; que los transportes de productos destinados á la Exposición, se registrarán por la tarifa X,

17, y que los transportes y viajes por mar tienen la rebaja del 50 por 100, de las tarifas ordinarias, en la Traslántica y en otras compañías navieras cuyos buques recorren todo el litoral con escala en Valencia.

La animación por la Exposición Nacional, crece de día en día. Serán por millares los forasteros que llegarán á Valencia.

La Real Academia de la Historia ha acordado por unanimidad nombrar socio correspondiente de la misma al arzobispo Dr. Guisasaola. Nuestra felicitación al designado.

### Obras públicas en Melilla

La Gaceta publicó las siguientes disposiciones de Fomento:

Aprobando los presupuestos de las carreteras de primer orden de Melilla á Nador y las de segundo de Nador á Zeluán y de Nador á Atlaten, por sus importes respectivos de 300.000 pesetas; de 227.304 y 208.696'65.

Aprobando, para la realización de las operaciones previas necesarias, según el ante-proyecto de puerto de Mar Chica, un presupuesto por su importe de 36.159'60 pesetas.

Aprobando, para indemnizaciones del personal de las Juntas de obras de Sevilla, Huelva, Almería, Melilla y Chafarinas, un presupuesto adicional por su importe de 34.731'65 pesetas.

Ciudad-Real.—Ha tomado posesión del cargo de Administrador subalterno de propiedades del partido de Almagro, don Joaquín Sánchez Hermosilla, cesando en dicho destino D. Emilio Lozano.

Albacete.—Vuelve á estar sobre el tapete, en la Diputación provincial de esta ciudad, el asunto referente á la creación de un Centro experimental.

Han mediado ya varias comunicaciones entre el Director general de Agricultura y el presidente de la Diputación, y nos consta que la Comisión provincial resolverá muy pronto acerca de tan importante asunto.

Se encuentra gravemente enferma en Valencia la madre del notable periodista D. Luis Morote.

Deseamos su restablecimiento.

Ha fallecido en un pueblo de Zaragoza la madre del Subsecretario de Hacienda, Sr. Riu, á quien enviamos la expresión de nuestro pésame.

## Un diario

Ha pasado á ser propiedad de don Luis Silvela el periódico «La Mañana», encargándose de la gerencia del mismo D. Emilio Borraro.

Continuará defendiendo la política del señor Canalejas.

## INFORMACIÓN RELIGIOSA

### La unión de los católicos en Francia

Continúan en distintos puntos de Francia manifestándose tendencias á la fusión de los elementos católicos para la defensa religiosa.

En Montauban adelantan los trabajos para la constitución de una Unión católica. El obispo de dicha diócesis ha dispuesto la formación de Comisiones de hombres y mujeres, separadamente, que presten su apoyo á todas las obras católicas.

En Pamiers se trabaja asimismo para crear una federación de todas las obras católicas con el mismo objeto.

Por último debemos llamar la atención sobre los discursos pronunciados por el arzobispo de Rennes y por el coronel Keller en una Asamblea celebrada en dicha capital, afirmando el deber primordial de los católicos de aparecer como tales en su vida pública y privada y la unión de todos los elementos católicos en cuanto lo requiera la defensa de la Iglesia en todos los terrenos, incluso en el electoral, puesto que también en este terreno se la ataca.

### LOS CANÓNICOS DE OFICIO Y DE OPOSICIÓN

Pasan de 400 los canónigos de oficio y de oposición de las catedrales que muy pronto estarán en Madrid representados por una comisión de capitulares ilustres para gestionar cerca de los altos Poderes la realización de un proyecto altamente simpático y beneficioso para la clase, cuya iniciativa se debe á los prebendados de Jaca.

Trátase de recibir de los poderes públicos el establecimiento de un turno de rigurosa antigüedad, en virtud del cual pasen á ocupar plazas de gracia dentro de las correspondientes categorías, los canónigos de oficio y oposición.

Hasta el 16 del mes actual podrán presentarse solicitudes para aspirar, mediante oposición, á la canongía vacante en la iglesia prioral de Ciudad Real.

Dicha plaza tiene como cargo especial explicar gratuitamente en el Seminario una cátedra de Sagrada Teología ó Filosofía.

Hállase vacante en la Real é insignie iglesia colegial de la Coruña una canongía, cuya provisión pertenece á S. M., mediante oposición. Hasta el 19 de Abril podrán los aspirantes presentar sus solicitudes en la secretaría de cámara del Arzobispo de Santiago.

## Regia ofrenda

En Villamanrique la infanta Luisa de Orleans, esposa del infante don Carlos ha regalado á la Virgen de los Reyes el traje que lució en su boda.

## Exposición canina

La comisión nombrada por la Asociación general de cazadores y pescadores de España para llevar á efecto la Exposición internacional canina ha terminado sus trabajos, y desde luego se verificará esta en el Parque del Retiro, en el próximo mes de Mayo, cuyo terreno ha cedido el Ayuntamiento, ofreciendo además todo su apoyo á tan simpático certamen.

En esta Exposición figurarán tres grupos de perros: de caza, de lujo y de guardería, y se premiarán los mejores ejemplares. Las jaulas para la instalación de los perros reúnen las mejores condiciones de seguridad y presentación.

En breve aparecerá el cartel anunciando al público, con todo detalle, las condiciones en que se ha de celebrar la Exposición.

## Balance teatral

En la nueva etapa que desde hoy entra La Voz tendrá como hasta aquí especial cabida todo cuanto al movimiento teatral se refiera, y por tanto continuaremos enterando á nuestros lectores de las novedades que se representen en nuestro coliseo.

Para esta tarde tiene anunciada la excelente compañía Montijano, una representación de la interesante obra «Rafles» y por la noche á las ocho y media, una función popular, poniéndose en escena las dos obras que mayor éxito han obtenido esta temporada «El Gran Tacaño» y «Los perros de presa».

Mañana, con motivo de la festividad de la Anunciación se verificarán dos grandes funciones, representándose por la tarde, á las cuatro, el aplaudido melodrama «Los dos pilletes» y por la noche, á las nueve, la preciosa comedia «La Cizaña» y el juguete cómico «Francfort».

## DE ENSEÑANZA

El conde de Romanones ha dicho que de acuerdo con el señor Cobián se propone aumentar en los próximos presupuestos 500 escuelas.

También ha manifestado el ministro de Instrucción pública que dentro de unos días se firmará un decreto creando la cátedra de Derecho municipal en la Universidad Central.

Con el regreso del señor Unamuno de Madrid, á donde marchó llamado por el ministro de Instrucción pública, se ha reavivado el revuelo en torno de la senaduría universitaria de Salamanca.

El ministro de Instrucción pública exploró, á través de las impresiones del Rector, el ambiente que domina entre los universitarios.

Según hemos oído afirmar á algunos de éstos, D. Ismael Calvo es el que cuenta con las mayores probabilidades de apoyo por parte del gobierno, y es casi seguro que sea el candidato ministerial.

Hállandose vacantes las plazas de auxiliar de Contabilidad de las Juntas provinciales de Instrucción pública de Málaga y Córdoba, dotadas, la primera, con el sueldo anual de 1.750 pesetas, y la segunda con 1500, y debiendo proveerse las mismas en virtud de concurso, conforme á lo dispuesto en la Real orden de 13 de Julio

de 1907 y bases aprobadas por la Junta Central, se ha convocado á los oficiales y auxiliares de Contabilidad de las Juntas provinciales de Instrucción pública, para que los que deseen concurrir remitan á la Secretaría de la Central las solicitudes.

## La erupción del Etna

La erupción del Etna aumenta considerablemente.

Algunos geólogos predicen que está próximo el término del fenómeno, mientras otros creen que la erupción empezará de nuevo con espantosos caracteres, y producirá grandes terremotos.

Sobre los montes del Etna ha caído una copiosísima nevada.

El choque entre las columnas de aire frío y caliente produce violentísimos ciclones.

La lava ha destruido en gran parte el camino de herradura del Etna.

El cardenal Francisco Nava ha marchado á Nicolasi y á Belpasso, donde se encuentra, y corre gran riesgo el velo milagroso de Santa Agata.

Los pueblos tienen confianza en que esta reliquia contendrá el avance de la lava.

El Etna tiene una historia trágica. Nada menos que ochenta erupciones registran los anales del volcán, algunas de ellas tan terribles como la de 1698, acompañada de temblor de tierra, durante la cual quedaron destruidas 40 ciudades y perecieron 100 personas. La última erupción del volcán siciliano ocurrió en 1908, tras de un período de calma de diez y seis años.

## VIDA MILITAR

Debiendo cubrirse por oposición dos plazas de músicos de tercera correspondientes á saxofón y bajo, que se hallan vacantes en el regimiento Infantería de Borbón, cuya Plana mayor reside en Málaga, se anuncia el oportuno concurso, en el cual podrán tomar parte los individuos de clase civil que lo deseen y reúnan las condiciones y circunstancias personales exigidas por las vigentes disposiciones.

Las solicitudes se dirigirán al jefe del expresado Cuerpo.

Han sido concedidos dos meses de licencia por enfermo para Castellón de la Plana, al Capitán de Infantería D. Nicanor Soria, secretario de uno de los Juzgados militares de esta plaza.

El «Diario Oficial» publica una convocatoria á oposiciones para cubrir 25 plazas de veterinario tercero del cuerpo de Veterinaria militar. Los ejercicios darán principio el día 20 de agosto próximo venidero en la Escuela especial de Veterinaria de Madrid, presentando los aspirantes sus instancias documentadas en el negociado de Veterinaria de la Sección de Sanidad militar del Ministerio de la Guerra, hasta el día 10 de igual mes á las trece del mismo, que se cerrará el plazo para la admisión de solicitudes.

En la propuesta del presente mes en el arma de Infantería del Ejército, ascenderán:

- 6 tenientes coroneles á coronel.
- 12 comandantes á teniente coronel.
- 23 capitanes á comandante.
- 29 tenientes á capitán.

Según dice un diario de Madrid, con referencia á un despacho de Melilla, á primeros del presente mes de Abril embarcará con rumbo á la Península la División reforzada que se encuentra en aquel territorio desde la primera decena de Agosto del año último.

El Estado Mayor Central ha presentado al ministro todos los trabajos que éste le encargó hacer para el estudio de la instrucción obligatoria, organización de servicios y otros puntos importantes.

El Ministro se ocupa estos días con gran actividad de las modificaciones que convenga hacer en la organización militar como consecuencia de las enseñanzas de la campaña de Melilla.

Con la firma de personalidad de tanto relieve como el ilustre general Marvá, publica el último número del «Memorial de Ingenieros» de nuestro Ejército un curioso trabajo sobre el servicio del Cuerpo con ocasión de la campaña de Melilla.

Es continuación de otro trabajo publi-

cado en el «Memorial» correspondiente á Octubre del pasado año, y se refiere á las obras de defensa y de viabilidad construidas por las tropas de Ingenieros, y á los resultados de reconocimientos y levantamientos ligeros topográficos, que contribuyen á dar noticia de la topografía del territorio ocupado por nuestras tropas.

Con meridiana claridad, expone el insigne general Marvá las obras de defensa y castrametación verificadas en las posiciones, la red de caminos que las unen, la descripción del terreno que constituyó el teatro de operaciones y su ocupación ofensivo-defensiva. El juicio crítico á la ligera que hace de lo que como posición militar constituye el Gurugú, es verdaderamente notabilísimo, y explica el por qué de las operaciones realizadas, arrojando gran luz sobre lo difícil del sostenimiento en Julio y Agosto de los puestos que defendían la línea del Hipódromo á Sidi-Ahmet-el-Ach, lo sangriento de los combates sostenidos y la importancia y eficacia de las operaciones dirigidas hacia Nador por la orilla meridional de Mar-Chica.

## Muerte del aviador Le Blon

Madrid.—Conócense detalles del desgraciado accidente que ha costado la vida al intrépido aviador Mr. Le Blon, en San Sebastián.

Este había ultimado ya el cumplimiento del contrato que tenía firmado con la Comisión de los festejos que actualmente se celebran en la capital donostiarra, pero llevado de un impulso de amor propio á consecuencia del fracaso del vuelo que realizó el martes, quiso ayer llevar á cabo una última experiencia, á pesar de los deseos de la Comisión, que hizo todo lo posi-

ble por disuadirle en virtud del mal tiempo reinante.

Fine, pues, en sus propósitos, Mr. Le Blon elevó en su aparato sin dificultad alguna, poco después de las tres de la tarde, dirigiéndose á la bahía, llevando una altura de unos 35 metros.

De pronto, el aparato descendió con suma rapidez sobre las estribaciones del palacio de Miramar, produciendo la inesperada caída una impresión tremenda en el numeroso público que á pesar de la lluvia persistente, se había congregado para presenciar la experiencia.

Inmediatamente salieron varias lanchas tripuladas por marineros, para recoger el cuerpo del desgraciado aviador, que flotaba en el mar, cerca del sitio donde cayó el aeroplano.

Traído al muelle, vióse que no daba señales de vida, siendo conducido sin pérdida de momento á la inmediata Casa de Socorro.

Los médicos procedieron á efectuar la tracción de la lengua sin que esta operación diese ningún resultado, después de dos horas de incansables esfuerzos, por lo que los facultativos hubieron de declarar que el infortunado aviador había fallecido. Se le apreciaron también gravísimas contusiones en el cuello y pecho.

El Juzgado de guardia se personó en la Casa de Socorro, y vistas las manifestaciones de los médicos, ordenó fuera llevado al cadáver al Hotel de Londres, desde donde ha sido trasladado hoy al depósito del cementerio para que le sea practicada la autopsia.

Ha producido este desgraciado suceso, sensación profunda en toda la población, siendo objeto de toda clase de demostración de afecto, la esposa de Mr. Le Blon. Esta se halla abatidísima.

## Conferencia Telefónica

(Servicio especial de nuestro redactor correspondiente Sr. Armenta)

Madrid 3 tarde

### Ultimas noticias

#### De la Real Casa

La Reina doña Victoria ha paseado esta mañana por la Casa de Campo siguiendo en el carruaje descubierto su hermano el Príncipe de Battemberg.

S. M. el Rey ha recibido hoy en audiencia al ex-ministro Sr. Gasset.

#### La oía de frío

Parece que hemos retrocedido al rigor del invierno, pues hace un frío horroroso. Con este motivo se han suspendido las corridas de toros anunciadas en esta plaza, Vista Alegre y Tetuán.

#### New-York.—A favor del opio

Según comunican de China, los labradores del departamento de Yang-Si, en virtud de las disposiciones dictadas por el Gobierno contra el cultivo del opio, se han manifestado desordenadamente, habiendo tenido la fuerza pública que hacer armas contra los protestantes, de cuya refriega resultaron sesenta muertos y muchísimos heridos.

#### De Italia.—Sobre la triple alianza

Según nos dicen de Florencia, apesar de las versiones que en estos días venían corriendo por los círculos políticos, no hay motivo ninguno para suponer pudiera producirse una ruptura de relaciones entre las potencias que constituyen la Triple Alianza.

#### Roma

Siguen las confusiones sobre las noticias ultimamente propagadas acerca de la muerte del Emperador de Abisinia Menelik, creyéndose que no sea cierta por cuanto nada de anormal se nota en la capital del citado Imperio.

#### Andrade en Bilbao

El diputado provincial burgalés señor Andrade ha dado una conferencia en el Círculo conservador, manifestando entre otras cosas, que dentro de los principios dimanantes de la Constitución, puede y debe impugnarse la enseñanza que prestan las escuelas en las cuales se prescinde de Dios, al propio tiempo que deben combatirse esos centros novísimos en los que se ataca todo principio de orden y autoridad. El conferenciante fué muy aplaudido recibiendo muchos plácemes.

#### De San Petersburgo.—En la Duma.

Dentro de breves días será presentado á la Duma para su discusión y aprobación, un nuevo proyecto que tenderá á regular las fuerzas de mar y tierra del Imperio Ruso.

#### El abaratamiento de carnes.

Madrid.—Una comisión de abastecedores de carnes, preocupándose del actual problema de las subsistencias, ha visitado al Ministro de Hacienda Sr. Cobián para tratar sobre la cuestión de la rebaja de aranceles en lo que afecta á la importación de carnes.

#### Grandes nevadas.

Madrid.—Oviedo.—Los puertos de Guadarrama (Madrid) y Pajares (Asturias) se hallan totalmente cubiertos de nieve, alcanzando una altura de tres metros.

Está interrumpida la circulación de trenes y el vecindario de los pueblos inmediatos tiene que ser auxiliado, viéndose obligados á salir por las ventanas de sus casas los habitantes que tienen precisión de ello, pues están bloqueadas por las nieves todas las viviendas.

#### Firma de créditos

El martes próximo serán firmados los créditos que fueron aprobados en el Consejo de Ministros celebrado últimamente.

#### De Africa

El general Aznar, Ministro de la Guerra, se preocupa con todo interés de estudiar los elementos de defensa de Melilla, viéndose precisado á retrasar la reducción del ejército que guarnece aquella plaza, teniendo en cuenta los últimos hechos acaecidos y el muy reciente contra el regimiento de Saboya á consecuencia del cual hemos tenido un soldado muerto.

#### Conspiración en Belgrado

Ha sido descubierta una formidable conspiración contra el rey Pedro de Serbia, por lo que han sido encarcelados buen número de militares y paisanos. Esto ha causado enorme sensación en las demás potencias, pues demuestra que se intenta reproducir los incidentes que costaron la vida á los Reyes Alejandro y Draga.

#### Ferrol

La empresa de construcciones hidráulicas, visto los términos en que han planteado la huelga los obreros, ha resuelto admitir á todos los que se presenten en demanda de trabajo, rechazando las pretensiones de los huelguistas y manifestando que se halla decidida á apelar al recurso de traer obreros extranjeros antes que ceder á imposiciones de ninguna clase.

#### Buen tiempo

Barcelona.—Hace un tiempo magnífico. Numeroso público se dirige al Aeródromo donde efectuará pruebas de aviación el volador Sr. Gandar. El Alcalde ha salido para Madrid con objeto de recabar el apoyo del Gobierno en favor del proyec-

tado Museo Nacional de Bellas Artes. Supónese que el Sr. Canalejas irá á la inauguración del mismo.

#### Recepción de Alkamira

Ha llegado á Alicante el sabio catedrático de la Universidad de Oviedo Sr. Alkamira, siendo objeto de un magno y entusiasta recibimiento. Inmenso público llenaba el paseo de la Esplanada aclamando y vitoreando sin cesar al docto Catedrático, el cual, emocionadísimo, contestaba á los vítores de la muchedumbre.

#### Más del aviador Le Blon

La señora de este malogrado aviador, no se aparta un momento del cadáver de su infortunado esposo.

En el Hotel, se han puesto pliegos que son llenados rápidamente de firmas de todas las clases sociales.

La Comisión de festejos y el Círculo Mercantil, han teleografiado al Ministro de Gracia y Justicia en solicitud de que se prescinda de efectuar la autopsia al cadáver, visitando al Duque de la Torre, Gobernador civil, con dicho motivo, quien ha accedido á transmitir la petición inmediatamente, la que se cree será concedida.

El duelo estará presidido por los señores Alcalde, Gobernador civil y militar y Cónsul de Francia. La Comisión de festejos le dedicará una magnífica corona, con ocho cintas que conducirán admiradores y compatriotas del finado, y gestiona que al acto del entierro asistan las bandas municipal, militar del Regimiento de Sicilia, y otras particulares. El Ministro de la Gobernación ha teleografiado en nombre del Gobierno, dando el pésame á la viuda de Mr. Leblond.

#### De Melilla

Reina un temporal horrible que ha causado grandes desperfectos en los campamentos. El lunes es probable que la brigada de cazadores relevará á las fuerzas que se hallan destacadas en Atlén, Tahuima y otras posiciones avanzadas.

—La Administración militar ha hecho entrega al 10.º montado de Artillería del recinto de la Plaza de Toros.

—Los naufragos del vapor «Oranie» encallado en esta playa, han visitado á las autoridades para manifestarles su gratitud por el salvamento de que fueron objeto, sin cuyo auxilio hubieran perecido todos sin remedio alguno.

## De viaje

El Excmo. Sr. Arzobispo de esta Archidiócesis Doctor Murúa salió el jueves en el correo de la tarde, para Galicia, acompañado de los Sres. Vicesecretario de Cámara y Gobierno y mayordomo, al objeto de consagrar en Tuy al nuevo Sr. Obispo del Burgo de Osma, su ex-Secretario, cuya ceremonia ha debido verificarse hoy. En la Estación fué despedido por los M. I. Sres. Canónigos Quintanilla y Pareda y M. I. Sr. Secretario de Cámara y Gobierno D. Manuel Rivas.

Ayer sábado salió para Valladolid, don le permanecerá hasta fines del presente mes, don Emilio R. Tarduchy, nuestro querido amigo y compañero.

Desémosle feliz viaje y que pase venturosos días al lado de su familia.

## EL COMPLIMIENTO PASQUAL

### En el Hospital Militar

Esta mañana ha tenido lugar dicho acto religioso, que ha revestido gran solemnidad á pesar del mal tiempo.

A las ocho, el Sr. Capellán-Párroco Lic. don Exuperio Alonso, ha celebrado el Santo Sacrificio de la misa, distribuyendo el Pan de los Angeles al personal del Establecimiento, convalescentes y familias de los pabellones.

Después se ha organizado la procesión con el Santísimo Sacramento, que fué llevado bajo palio, rindiendo los honores de ordenanza un piquete del Regimiento de Infantería de la Lealtad, número 30, al mando del teniente Sr. López Bravo, con escuadra y bandas de tambores, cornetas y música. En el curso del cortejo, se ha dado la Sagrada Eucaristía á los enfermos que guardan cama en todas las clínicas, haciendo estación en dos altares colocados en las galerías.

Han asistido un coro de voces que ha ejecutado preciosos motetes, los Jefes y oficiales del Hospital presididos por el Sr. Director don Marcelino González, y la compañía de Sanidad militar con blandones encendidos y bastante público.

A las diez se había terminado este acto religioso. El edificio ostenta hoy colgaduras, siguiendo costumbre tradicional.

### EL TIEMPO EN BURGOS

## ¡Vaya una nevadita!

Hace bastante tiempo que nuestra capital no se había visto tan profundamente nevada como hoy, siendo más de extraño dado lo avanzado del tiempo, pues no hemos de olvidar que ya estamos en plena primavera, al menos así lo dicen las crónicas geográficas.

Esta mañana en la Isla Ibegeba la nieve en algunos sitios á la respetable altura de treinta y siete centímetros, si bien estamos en franco deshielo, que no sería difícil produjera crecida de los ríos y torrentes.

El tiempo tiende á despejar y parece que el barómetro esta tarde huye de la humedad.

# LA VOZ DE CASTILLA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

## Precios de suscripción

ESPAÑA	Trimestre. . . . .	1.25 pesetas.
	Semestre. . . . .	2.50 "
	Año. . . . .	4.50 "
EXTRANJERO	Trimestre. . . . .	2 francos.
	Semestre. . . . .	4 "
	Año. . . . .	7.50 "

NÚMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS

## Anuncios

Primera plana . . . . .	20	céntimos línea.
Segunda " . . . . .	15	" "
Tercera " . . . . .	10	" "
Cuarta " . . . . .	5	" "

A los suscriptores y anunciantes por un trimestre ó más, descuentos proporcionales.

**"La Estrella,"**  
 COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS  
 Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909.  
 Capital social: 10.000.000 de pesetas.  
 Desembolsado: 5.000.000 de pesetas.  
 SEGUROS DE INCENDIOS, VIDA, PAQUETES  
 Y MERCANCÍAS.  
 TARIFAS MUY ECONÓMICAS.  
 Sub-Director en Burgos y su provincia: don  
 Edmundo Santa María Bravo.—Oficinas: Bar-  
 rido Gimeno, núm. 25, 3.º.  
 Autorizada la publicación de este anuncio por la  
 Comisaría General de Seguros en 28 de Diciembre  
 de 1909.

**Cooperativa de negocios**  
 Domicilio: Rambla Sta. Mónica, 18,  
 acc.º, entr.º.—BARCELONA  
 Compra y gestión de cobro de toda  
 clase de créditos, letras, pagarés, recibos,  
 escrituras, etc, de dentro y fuera de Bar-  
 celona, sin gastos para el acreedor.  
 Capital para negocios industriales, mer-  
 cantiles, constitución de sociedades, etc.  
 CONSIGNACIONES  
 COMISIONES  
 REPRESENTACIONES

**SOCIEDAD ANGLO-IBÉRICA**  
 4, AYALA, 4.—MADRID  
 La casa más importante de España en aparatos de desinfección, sa-  
 neamiento y todo lo concerniente al ramo de higiene, siendo la más anti-  
 gua proveedora del Ministerio de la Gobernación (Sanidad exterior é in-  
 terior), Ministerio de la Guerra y otros importantes Centros oficiales y  
 particulares.  
 Ostenta la representación de las más importantes Casas Constructo-  
 ras del extranjero, entre otras, las siguientes.  
 Aparatos Marot para la deratisación y desinfección en los buques y  
 grandes locales, sirviendo también para la extinción de incendios.  
 Aparatos soportes Linxweiler para el transporte de heridos y enfer-  
 mos por ferrocarril.  
 Aparato pulverizador Borgonzoli, el más barato, cómodo y sencillo  
 e los conocidos hasta el día, y otros que sería prolijo enumerar.  
 Se encarga de la importación de toda clase de mercancías  
 en cualquier parte del mundo.  
 Se facilitan catálogos y presupuestos  
 gratis de toda clase de artículos que se deseen adquirir  
 Corresponsales en las principales capitales del globo  
 —Comisión — Consignación — Tránsito—

**IMPRENTA**  
 DE  
**MARCELINO MIGUEL**  
 Impresiones de lujo  
 Programas, Folletos  
 Carteles, Memorandums  
 Obras, Periódicos  
 Besalamanos, Tarjetas  
 Recordatorios, Carnets  
 Recuerdos de primera misa  
 Facturas, Volantes  
 Recuerdos de Comunión  
 Esquelas mortuorias  
 Impresos para oficinas  
 Trabajos comerciales  
**Lain Calvo, 16 y Huerto del Rey, 13--BURGOS**

# INFORMACIÓN MERCANTIL

**Burgos**  
 GRANOS  
 Hasta hace tres días el tiempo ha sido bueno, con  
 calor propio de la primavera. Después el cielo se ha  
 oscurecido, nieva copiosamente y el frío norte reina  
 con perjuicio para el campo, el que presenta con-  
 diciones inmejorables.  
 Los mercados no ofrecen alteraciones importantes,  
 hay grandes existencias de trigos en los almacenes y  
 son pocos los compradores.  
 Como a nuestros lectores les interesará conocer los  
 precios corrientes de los principales artículos que se  
 consumen en esta provincia, á continuación damos los  
 precios más usuales, según se cotizan en esta plaza.  
 Trigo mocho á 48'25 reales fanega de 42 y 112 kilos.  
 Rojo á 47'112.  
 Alaga á 51'112 la fanega de 44 kilos.  
 Cebada á 27 los 32 kilos.  
 Centeno á 32 los 41 112 kilos  
 Yeros á 37 112 reales fanega de 44 kilos.  
 Avena á 18 reales los 26 kilos.  
 Habas á 38 reales los 32 kilos.  
 Lentejas de 38 á 40 reales fanega de 42 112 kilos.  
 Garbanzos desde 70 á 120 reales fanega.  
 Titos á 32 y 33 reales fanega.  
 Algarrobas de 33 á 34 reales los 45 kilos.  
 Alholvas á 33 reales fanega de 40 kilos.  
 Esparceta á 24 reales fanega de 18 kilos.  
 El mercado continúa muy encamado debido al re-  
 tratamiento de los compradores para efectuar ajuste.  
 Buen tiempo para el campo.

Superior de 31 á 34 pesetas.  
 Afinos sucios blancos á 17'50 pesetas.  
 Hay grandes existencias.  
 OTROS ARTICULOS  
 Aceite á 54 reales arroba.  
 Azúcar dorado 1.º á 52 reales arroba.  
 Id. blanco 1.º á 53 id. id.  
 Id. id. extra á 54 id. id.  
 Id. Terrón 1.º á 56 id. id.  
 Pilón y Cortadillo á 1'45 id. id.  
 Arroz n.º 6, 42 ptas. 100 kilos.  
 Id. n.º 3, 44 id. id. id.  
 Id. n.º 1, 46 id. id. id.  
 Bomba á 60, 62 y 64 pesetas id.  
 Almidón 40 reales arroba.  
 Pimiento C.º Ss. extra 84 reales arroba.  
 Id. id. 1.º 80 id. id.  
 Id. Flor 1.º 64 id. id.  
 Pimiento picante n.º 1, 80 reales arroba.  
 Id. id. n.º 2, 76 id. id.  
 Petróleo refinado 98 reales caja.  
 Papel amarillo 36 id. bala.  
 Jabón Barra 1.º 78 céntimos kilo.  
 Id. id. amarillo 76 id. id.  
 Id. encarnado 84 id. id.  
 Aceitunas barril 1 fanega Manzanilla 170 reales.  
 Id. id. 112 id. id. 68 id.  
 Id. id. 114 id. id. 36 id.  
 Higos de Lepe 14 reales caja.  
 Id. de Fraga 24 id. id.  
 Pasas racimales desde 32 reales á 44 id. caja.  
 Para la población aumenta los derechos de consumo.

**Valladolid**  
 En los almacenes entraron 400 fanegas de trigo que  
 se vende á 50'25 reales.  
 Cebada á 25'50.  
 Centeno á 32'50  
 Avena á 17.  
 Tendencia sostenida.  
 Sigue el tiempo bueno para el campo.  
**Nava del Rey**  
 Trigo á 49 reales; centeno á 31; cebada á 26; alga-  
 rrobas á 25; avena á 17; muelas á 40; garbanzos de  
 100 á 130 según clase.  
**Rioseco**  
 Se ofrece el trigo á 48'50 reales fanega.  
 Tendencia floja.  
 Tiempo bueno.  
**Medina  
 del Campo**  
 Trigo á 50 reales.  
 Centeno á 32.  
 Cebada á 26.  
 Avena á 17.  
 Yeros á 29.  
 Muelas á 27.  
 Algarrobas á 25.

**Barcelona**  
 Trigo de Toro á 40'50 reales las 94 libras sobre vva-  
 gón salida.  
 Id. de Segovia á 50.  
 Id. de Medina á 50'50.  
 Id. de Salamanca á 49.  
 Id. de Peñafiel á 49'50.  
 Id. de Burgos á 49.  
 Id. de Aranda á 49.  
 Id. de San Sebastián á 49'50.  
 Id. de Cáceres á 49'50.  
 Id. de Zamora á 47'75.  
 Los wagones de trigo llegados ayer fueron 32.  
 Cambio de los francos en esta plaza, 6'92 por 100.  
 Id. de las libras id. 26'93 por 100.  
**Palencia**  
 Trigo á 49 reales la fanega, cebada á 25 y centeno á  
 33 reales.  
 Tendencia sostenida.  
**Arévalo**  
 Trigo á 51 reales fanega.  
 Centeno á 32.  
 Cebada á 25.  
 Algarrobas á 29.